
Dos agrupaciones presentaron acciones

judiciales por la consulta indígena. 

La Comunidad Atacameña
de Coyo y la Asociación Ataca-
meña de Regantes y Agriculto-
res de San Pedro de Atacama in-
gresaron recursos de protección
en contra de Corfo por la consul-
ta indígena en el salar de Ataca-
ma, que es necesaria para finali-
zar el acuerdo entre Codelco y
SQM. Los reclamos podrían re-
sultar en un retraso para la eje-
cución de la asociación.

En los recursos del 9 de julio
presentados ante la Corte de
Apelaciones de Antofagasta,
ambas agrupaciones piden
dejar sin efecto la consulta in-
dígena efectuada por Corfo,
que tenía hoy como fecha de
finalización. “Los derechos
fundamentales invocados
(igualdad ante la ley, derecho
a vivir en un medio ambiente
libre de contaminación y de-
recho de propiedad) han sido
vulnerados”, dice la Comuni-
dad Atacameña de Coyo.

Para los abogados, un triun-
fo de las agrupaciones en la

Corte de Apelaciones podría
tener un impacto. “Si la Corte
llega a estimar que hubo una
vulneración de derechos fun-
damentales —ordenando que
se corrija la consulta indígena
o que se inicie una nueva—,
sin duda postergaría la ejecu-
ción del acuerdo entre Codel-
co y SQM, pero sin que eso im-
plique anularlo”, indica Juan
Ignacio Marín, director de Re-
gulatorio y Medioambiente
de HD Group.

“Los recursos judicializan el
proceso y generan incerti-
dumbre. Si la Corte acoge los
reclamos de las comunidades
indígenas, podría anular par-
cial o totalmente la consulta,
obligando a repetir etapas y
retrasando la implementación
del acuerdo”, analiza Sebas-
tián Herrera Larraín, socio de
Lathrop Mujica Herrera y
Diez Abogados.

Desde Corfo señalaron que
“el proceso de consulta indíge-
na con las comunidades sigue
adelante y se ha llevado de
acuerdo a la normativa”. 

Recursos contra Corfo
podrían retrasar
acuerdo Codelco-SQM

C. MUÑOZ-KAPPES

EN LA CORTE DE APELACIONES:

Hoy estaba presupuestado que finalice la consulta indígena en el sa-
lar de Atacama por el acuerdo Codelco-SQM.
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La normativa define como
eventos masivos aquellos
que convoquen a más de

3.000 asistentes.
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El estadio Claro Arena alista una
nueva escena con un renovado
recinto para los grandes espec-
táculos en el país en San Carlos

de Apoquindo. Luego de recibir la apro-
bación de las obras de vialidad y pavi-
mentos por parte de las autoridades a
inicios de esta semana, la sociedad Cru-
zados S.A.D.P., concesionario del club
deportivo Universidad Católica, aún
tiene gestiones pendientes para reinau-
gurar el estadio. El recinto no solo será
escenario de los partidos del campeona-
to de primera división. También de los
primeros recitales agendados en él.

Desde septiembre (7) se abre la carte-
lera con el concierto de Lionel Richie, pa-
ra luego recibir a Rod Stewart (29 de oc-
tubre) y Miranda! (8 de noviembre). En
el entorno de la dirigencia cruzada pre-
vén competir con el Movistar Arena.

Los boletos para estos espectáculos es-
tán a la venta desde hace varios meses, y
aún quedan ubicaciones disponibles con
valores entre $32.200 y $207.000.

Si bien los precios están ajustados a la
realidad del mercado de los grandes
eventos masivos, estos podrían elevar-
se más, por una mayor carga que debe-
rán asumir los organizadores y produc-
tores de shows.

Desde el 28 de noviembre entrarán en
vigor nuevas regulaciones que afecta-
rán a los organizadores de eventos ma-
sivos, señalan en la industria. Se trata
del reglamento publicado el 14 de febre-
ro para eventos masivos —que se en-
marca dentro de la Ley de Seguridad
Privada—, definiéndolos como aque-
llos eventos que convocan a más de 3
mil asistentes. La normativa apunta a
mejorar las medidas de seguridad y ges-
tión de los espectáculos.

Se excluyen de la aplicación de la nor-
ma actividades en establecimientos gas-
tronómicos o de entretenimiento (como
teatros, cines, bares, discotecas o restau-
rantes), además de partidos de fútbol
profesional y otros eventos deportivos.
No obstante, quedarán sujetos a esta re-
gulación eventos “familiares” como
Disney On Ice o las tradicionales fondas
de Fiestas Patrias.

Junto con exigir un plan de seguri-
dad, a los organizadores y productores
también se les sumarán medidas. Las
empresas deberán contar con un res-
ponsable de seguridad en calidad de
“trabajador dependiente del organiza-
dor del evento respectivo o del propie-
tario o administrador del recinto donde
este se efectúe”.

Francisco Goñi, director de la Asocia-
ción Gremial de Empresas Productoras
de Entretenimiento y Cultura (Agepec),
señaló que esta medida genera preocupa-
ción en la industria. “La mayoría de las
empresas en el rubro trabajan con firmas
externas que son altamente especializa-
das en seguridad. Creemos que es una
forma más eficiente (...) acá se generará

una diferencia entre las grandes produc-
toras, que ya tienen jefes de seguridad, y
los más pequeños, que en definitiva no
tienen a alguien encargado”, sostuvo.

Goñi subrayó que para cumplir con la
normativa, “cualquier trabajador de la
empresa será denominado como jefe de
seguridad, pero realmente puede que
no tenga los conocimientos técnicos”.

Pese a este escenario, algunas firmas
ya comenzaron a contratar personal pa-
ra cumplir con la norma. 

Otra carga que se avecina es la obliga-
ción de contratar seguros o una caución
con el objetivo de “garantizar la repara-
ción de los daños o perjuicios” genera-
dos en la realización del evento masivo. 

Jaime Urzúa, asociado en Alessandri
Abogados, explicó que ello no era obli-
gatorio en la industria.

“Frente a eventuales perjuicios, cam-
bios, demoras o cualquier cosa que afec-
te la realización del evento masivo, hoy
día la ley y el reglamento exigen que
contraten un seguro o caución”, dijo.
Esto apuntaría a que se garantice que el
“espectáculo sea llevado a cabo de for-
ma segura y que no se causen daños o
perjuicios a los asistentes y a los bienes
utilizados para el evento como el esta-
dio, accesos, incluso el transporte públi-
co para llegar a los eventos”, indicó.

En este contexto, Urzúa —que aseso-
ra a actores dedicados al entretenimien-
to y espectáculos— afirmó que entre
sus clientes existe incertidumbre por
una eventual alza de costos. “Al final,
tener mayores cargas regulatorias traen
consigo costos que se verán reflejados
en el precio de las entradas”, dijo. “Son

cosas que, en el fondo, efectivamente
aumentan y encarecen los costos opera-
cionales de las empresas que están de-
trás de la organización (...) quien se ve
mayormente afectado por el costo es el
consumidor”, enfatizó. 

Goñi sostuvo que “si existe una regu-
lación que va a exigir mayores acciones
de seguridad, podría traducirse en un
aumento en los costos, que podría reca-
er en el precio de la entrada”. Sin em-
bargo, planteó que cada productora de-
berá manejar esta situación para “incor-
porar estos procesos nuevos”. 

De todos modos, aseveró que estos
mayores costos generarán más presión
sobre “pequeñas productoras o tam-
bién pueden tener efectos respecto a
que algunos eventos en Chile no se po-
drán realizar por las varias exigencias”. 

Pese a este escenario, en la industria
también aseguraron que estos costos
son parte del negocio. “En el global sí
pueden aumentar un poco los costos,
pero al final uno tiene que hacerse res-
ponsable”, señaló Jorge Tom, CEO de
Iguana Producciones. “No se trata solo
de aumentar la seguridad per se, sino
que mejorar la experiencia de cada uno
de nuestros asistentes”, indicó. 

Carlos Córdova, director de Seguri-
dad de DG Medios, sostuvo que esta
nueva exigencia elevará los estándares
en la firma, por lo que “no podría hablar
de costos, sino que de ganancia” para
sus eventos.

Revisión al reglamento

En la industria también genera preocu-
pación la falta de flexibilidad del nuevo re-
glamento. Afirmaron que podrían perder-
se oportunidades de gestionar recitales
con poca antelación. Lo mismo ocurriría
con nuevas fechas agregadas a las inicial-
mente programadas, cuando un espec-
táculo se convierte en un éxito de ventas.

Sin embargo, desde Agepec asegura-
ron que están en conversaciones con la
Subsecretaría de Prevención del Delito y
la Delegación Presidencial para flexibili-
zar y afinar la implementación del regla-
mento antes de su entrada en vigor.

Desde la Subsecretaría de Prevención
del Delito señalaron que tras la llegada
de Carolina Leitao al cargo “se planteó
como una prioridad establecer una me-
sa de trabajo para abordar los principa-
les desafíos de la implementación de la
nueva normativa”. 

En la instancia trataron distintos te-
mas, como “la solicitud de factibilidad
de eventos masivos, responsabilidad de
la seguridad de los eventos masivos,
contratación de seguro de responsabili-
dad civil, especificidades de la organi-
zación de eventos en regiones y la nece-
sidad de definir una ventanilla única
para la aprobación y fiscalización de
eventos masivos”. Agregaron que se
conformará una mesa técnica con Cara-
bineros y otras instituciones públicas
que participen en la aprobación y fisca-
lización de eventos masivos para la im-
plementación a través de una ventanilla
única que permita “agilizar los procedi-
mientos administrativos”. 

No obstante, la subsecretaría indicó
que la nueva normativa de seguridad
privada busca profesionalizar el proce-
dimiento de organización de eventos
masivos, “entregando más certeza a la
industria y a los usuarios a través de de-
rechos y deberes a todos los actores del
sistema, con el fin de contar con respon-
sabilidades claras y prevenir imprevis-
tos ante eventos de gran magnitud”.
Agregaron que en aquellos casos en que
se prevea un riesgo mayor para el orden
público se puede requerir la presencia
de Carabineros, lo que deberá ser auto-
rizado por la Delegación Presidencial y
el Ministerio de Seguridad Pública.

Las nuevas reglas 
que podrían elevar aún

más el precio de las
entradas a los conciertos

N. BIRCHMEIER REGULACIÓN COMENZARÁ A REGIR DESDE FINES DE NOVIEMBRE:

Norma exige un encargado de seguridad vinculado laboralmente con la productora y la

contratación de un seguro o caución para responder por daños a infraestructura y asistentes.
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La demanda en el mercado
inmobiliario habitacional no
solo no repunta, sino que em-
peoró en la primera mitad del
año. Ello, en medio de las difi-
cultades de las personas para
acceder a créditos hipoteca-
rios, las tasas de interés más al-
tas que hace unos años y la de-
bilidad de la economía.

Las cifras muestran el dete-
rioro. En el primer semestre de
2025, las ventas de viviendas
nuevas en la Región Metropoli-
tana totalizaron 6.857 unida-
des, lo que representó una dis-
minución de 8,7% respecto de
los seis meses previos y una
merma de 1,06% en compara-
ción a la primera mitad de 2024,
de acuerdo a datos de Colliers. 

A la vez, las unidades comer-
cializadas en enero-junio de es-
te año fueron las más bajas des-
de igual lapso de 2020, conside-
rando todos los semestres. En
esa fecha, el mercado se contra-
jo producto del inicio de la pan-
demia por covid-19, que partió
en marzo de ese año. 

El resultado al sexto mes se
produjo luego de que las ventas
de casas bajaron 15% respecto de
la primera mitad del año pasado,
registrando 885 unidades colo-
cadas en la RM. En tanto, el mer-
cado de departamentos anotó
una leve alza de 1,4% anual, has-
ta las 5.972 unidades.

Los motivos

“La magnitud de venta ac-
tual se encuentra en torno a un
50% menor a lo observado du-
rante el período prepandemia
o del año 2021, donde las tasas

de interés todavía se encontra-
ban bajas”, comentó Matías
Bucci, subgerente del área de
Estudios de Colliers.

Añadió que “dentro de los
factores que influyen en que la
venta no logre repuntar, en pri-
mer lugar se encuentra la resis-
tencia que se ha dado en los últi-
mos períodos para disminuir la
tasa de interés, lo cual se suma a
una situación económica más
deteriorada de las familias y las
personas, las cuales en general
han perdido capacidad de aho-
rro, con lo cual se dificulta tener
el capital para un pie”.

El experto sostuvo que la de-
bilidad de la demanda se ve re-

flejada en los ingresos de per-
misos de edificación que están
en sus niveles más bajos desde
que hay registro. De acuerdo
con las cifras del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE),
las viviendas nuevas autoriza-
das por las direcciones de
obras municipales entre enero
y abril de 2025 totalizaron
19.567 unidades, una caída de
11,3% anual. Se trató del volu-
men más bajo desde que hay
registro (1991), es decir, hace
34 años, cuando la población
en Chile rondaba los 13,5 mi-
llones de personas, mientras
que hoy la población censada
suma cerca de 18,5 millones.

Stock al alza

El stock de viviendas disponi-
bles para ser comercializadas
alcanzó las 41.938 unidades al
cierre del segundo trimestre, ci-
fra 3,5% superior a la de hace un
año, según Colliers. El peak de
inventario registrado por la
consultora se produjo en el pri-
mer trimestre de 2021, cuando
se contabilizaron 52.718 vivien-
das listas para la venta. 

“Posterior al período de pan-
demia, se observó un aumento
significativo del stock, el cual
empezó con una tendencia a la
baja hasta el año 2024. Desde
esa fecha, el stock ha tenido va-
riaciones trimestrales al alza o a
la baja, pero su tendencia ha
tendido a la estabilización. Es
decir, las ventas actuales se en-
cuentran relativamente alinea-
das a los nuevos ingresos, los
cuales son acotados”, comentó
Bucci. Pese a ello, afirmó que
“se percibe que ha aumentado
la oferta de viviendas termina-
das o de entrega inmediata res-
pecto a lo que se observaba en
períodos anteriores”. 

En el mercado de departa-
mentos, las comunas de Santia-
go, Ñuñoa y La Florida concen-
tran la mayor parte del inventa-
rio, sumando casi el 46%. En
tanto, en casas, el 53% del stock
está repartido en Lampa, Colina
y Puente Alto. 

Bucci comentó que tras el
anuncio del subsidio a las tasas
de interés hipotecarias para vi-
viendas de 4.000 UF, se obser-
va un “mayor interés de las per-
sonas en la compra de vivien-
das para este segmento de pre-
cio, con lo cual se espera un
repunte en las ventas”. 

Empeora el mercado de viviendas
nuevas: ventas caen a su nivel
más bajo de los últimos cinco años

MARCO GUTIÉRREZ V. 

SE COLOCARON 6.857 UNIDADES EN ENERO-JUNIO EN LA RM, SEGÚN COLLIERS

El volumen comercializado en el primer semestre del año solo supera al registrado

en la primera mitad del 2020, cuando el sector se contrajo por el inicio de la pandemia. 

EN EL SECTOR ESPERAN QUE LA DEMANDA REPUNTE 

EN LOS PRÓXIMOS MESES IMPULSADA POR UNA MAYOR

DISPOSICIÓN DE LAS PERSONAS POR ADQUIRIR VIVIENDA TRAS

LA IMPLEMENTACIÓN DEL SUBSIDIO A LAS TASAS DE INTERÉS

HIPOTECARIAS PARA VIVIENDAS DE HASTA 4.000 UF. 
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